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坐车从天山脚下往天池风景区开去，三工河谷在

马路的一边，那里是新疆阜康市哈萨克民族风情园。

在园子里，西侧是如巨大屏障的天山，传统的白色

哈萨克毡房掩映在绿树间。不远处，传来“阿肯”歌手

弹唱冬不拉的歌声，一对穿着民族服装的“新人”正在

进行哈萨克族的婚礼表演，旁边还有几个老人给游客

展示传统的制毡工艺；叫卖吆喝声夹杂着食物香气，

噢，那是烤羊肉串、馕、奶酪、酸奶、包尔萨克等特色小

吃，琳琅满目。

哈萨克民族风情园里共有 102 户，其中 7 户是回

族、14户是汉族，其他都是哈萨克族。为保护天池主景

区、恢复三工河谷生态，阜康市委、市人民政府自 2005

年起，实施天池生态移民和三工河谷综合整治工程。

三工河乡长吾阿提汉告诉记者，为保护生态环境，

天山禁牧了，当地牧民就失去了主要收入来源。于是，

阜康市按原生态的思路，投入资金一千多万元，修建了

园内外道路、餐厅、仿古木栅栏等；延伸了 1公里多的风

情园步道，推出哈萨克雄鹰展示、民族工艺品展示、第

一大馕坑等 17 项哈萨克民俗文化体验式服务项目，宣

传哈萨克文化。

“搬迁的牧民可以 1300元/平的价格在阜康市区里

购买 90 平米商品房，而阜康市房价约是 3000 元/平。

他们还能回到风情园来工作，有班车接送。年轻人表

演歌舞，老年人进行手工刺绣品等展示。现在风情园

景区年纪最大的员工 80 多岁了，她们只需穿上哈萨克

民族服装，带上孙女在园子里散步、休憩就行了。”西域

旅游开发有限公司总经理李新萍说，如果牧民把自己

空下来的毡房交给景区来运营，每年还能拿到 1.8 万元

的租金，并按年 5%递增。

2013年 6月，天山天池被列入世界文化和自然遗产

名录。阜康市委书记王志华说，做好山水文章，才能建

成小康。于是，阜康市采取“企业+合作社+牧民”的合作

发展方式，通过长期资金和管理扶持，让当地牧民参与

到园区的开发、建设、管理和运营当中，牧民变身为风情

园职工，日常生活得到保障的同时，企业还为牧民办理

了社保、医保，解决了牧民就业就医、子女就学等问题。

据统计，目前哈萨克风情园每年接待游客 10 万人

次。2014年，不包括餐饮接待等其他收入，风情园牧民

户均收入达 4万元。

据新疆维吾尔自治区旅游局统计，今年上半年新疆

共接待国内游客 1568.42万人次，同比增长 15.78%；接待

入境游客66.77万人次，同比增长7.82%。7月起，新疆旅

游进入旺季，游客人数直线上升。阿勒泰地区喀纳斯景

区管委会提供数据显示，9月以来，喀纳斯景区已接待游

客560409人，与2014年同期相比增长84.4%。

喀纳斯以“山青、水美、湖怪”闻名于世，但随着游

客纷至沓来，在景区内的吃住行成了景区环境的主要

污染源。为保护美丽的湖光山色，阿勒泰地区把绿色、

低碳理念融入到旅游产业发展全过程，杜绝对自然和

人文景观的盲目开发、低水平重复建设。

在一览喀纳斯湖景色的观鱼台上，工作人员告诉记

者，喀纳斯湖对面的水边原是一个村庄，当时开办农家

乐，生意很火红。就是为保护景区环境，村民搬到观鱼

台同侧，远离湖水的地方；还有部分旅馆等接待设施，下

撤到离景区30公里外的贾登峪服务区，实现游览区与生

活区分离。景区还建有污水处理设施，科学处理生活污

水，对景区垃圾实行集中无害化处理；大力使用风力发

电、太阳能发电等环保、经济、方便的清洁能源。

新疆发展旅游，不但要与生态和谐，还让生活在新

疆的各族人民的腰包都鼓了起来。乌鲁木齐县水西沟

方家庄 80%的村民是回族。70岁的谢玉林 50年代从四

川来到新疆，在方家庄务农。现在，他一家子开办了农

家乐和超市等。

他说，为保护生态环境，南山煤矿关门了，但老百

姓的日子却越过越红火。原来水西沟位于南山牧场和

南山滑雪场的附近，冬暖夏凉，一年四季都有人来休闲

度假。2003 年，随县政府整体规划，村民拆掉老房子，

统一盖新房，办起了农家乐。现在，全村 149 户农家乐

年接待游客上百万人次。

谢玉林说，“2003 年，我家盖房子花了 11.8万元，通

过办农家乐，3、4 年就全部还清了。现在每年收入约

40、50万元，儿子娶上了城里的媳妇。我们搬到另外的

3层小楼里住，居住和经营分开。”

今年夏天，乌鲁木齐等城市最高温一度达四十多

度，来南山避暑的人更是扎了堆，谢玉林等村民的农家

乐赚的盆满锅满。“我们卖的不仅是肉和菜，更是空气

和环境。”老谢乐呵呵地说。

生态旅游，让环境美了百姓腰包鼓了
本报记者 李 禾

■天山南北绽新颜·科技记者看新疆

中秋、国庆佳节即将来临，天安门广场开始安装中心
花坛。记者从北京市园林绿化局获悉，今年天安门广场中
心花坛主题为“祝福祖国”，沿用了大型花篮造型。地面配
套盆栽全部使用滴灌技术。 本报记者 周维海摄

科技日报北京9月 23日
电 （记者陈瑜 实习生魏嘉）
中核集团 23 日首次在国内组

织召开中法合作核循环项目

推介会，该项目计划 2020 年

开工，2030 年左右建成后，我

国将拥有商用大规模核循环

能力。

该项目参照法国阿格核

循环厂，由中核集团负责建

设，法国阿海珐集团承担总体

技术责任，占地 3 平方公里，

由国家专项基金投资，总投资

超千亿。它具有三方面功能：

每年处理 800 吨国内核电站

燃料，通过核循环提高铀资源

利用率；建设乏燃料离堆贮存

中心，一期贮存能力为 3000

吨，可对核电站卸出的燃料进

行大规模贮存与后期管理；将

高放废液玻璃固化，实现高放

废物长期管理的固有安全。

项 目 建 成 后 既 可 有 效 缓 解

2030 年左右核电站乏燃料在

堆贮存的压力，提高乏燃料安

全管理水平；又可匹配我国快

堆发展计划，为商业快堆提供

燃料，切实保障我国核能的科

学可持续发展。

核循环，是指核反应堆发

电使用后的燃料经处理，提取

铀、钚材料并制成燃料，再入

反应堆使用的过程。它是第

四代先进核能系统的关键技

术之一，是连接压水堆与快堆

的必由之路。

据预测，到 2030 年，我国

压水堆核电站乏燃料累计约

产生量 23500 吨，而离堆贮存

的需求将达到 15000 吨，核电

的大规模发展要求加快核燃

料循环后段进程。

该项目实施后，将成为中

法两国经贸合作与核能合作

最大的项目。
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科技日报讯 （记 者

瞿剑）据国家电网公司最

新 消 息 ，河 北 丰 宁（二

期）、山东文登、重庆蟠龙

抽水蓄能电站 23 日同时

开工建设；其中，河北丰

宁项目建成后，将以一、

二期 360万千瓦的装机容

量，成为世界规模最大的

抽水蓄能电站。

据 国 网 抽 水 蓄 能 板

块运营商新源控股介绍，

这 是 继 今 年 6 月 安 徽 金

寨、山东沂蒙、河南天池

三项目之后，第二批抽水

蓄能电站同时开工。该

三 座 抽 蓄 电 站 总 投 资

244.4 亿 元 ，总 装 机 容 量

480 万千瓦，计划于 2022

年全部竣工投产。

抽 水 蓄 能 电 站 可 在

电力负荷低谷时，通过抽

水将系统难以消耗的电

能转换为势能；在负荷高

峰或系统需要时，通过发

电将势能转换为系统需

要的电能，是目前技术经

济性较好的解决电力大

规模储存难题的成熟方

案，具有启动灵活、调节

速度快的优势。

新源控股方面表示，

丰宁（二期）、文登、蟠龙

抽蓄电站建成后，将改善

特高压电网的运行特性，

更好地接纳区外来电，提

高对“三北”、西南等地区

清洁能源的消纳能力；提

高电力系统安全可靠性，

充当特高压电网的系统

备 用 电 源 ，充 分 发 挥 其

“稳定器”“调节器”的作

用；优化当地电源结构，

缓解系统调峰调频压力，

支撑当地新能源高效消纳，配合当地核电发展；提高系

统整体经济性，促进节能减排和大气污染防治。预计三

座抽蓄电站建成后每年可节约原煤消耗 291万吨，减排

烟尘 0.3 万吨、二氧化硫 1.4 万吨、氮氧化物 1.3 万吨、二

氧化碳 485万吨，经济、环境、社会效益巨大。

国网方面透露，目前其经营区域内在运抽水蓄能电

站装机容量达 1674.5 万千瓦，在建规模达 1880 万千瓦；

到 2017年左右，我国抽水蓄能装机将达 3300万千瓦，超

过美国成为世界上抽水蓄能电站第一大国。
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在中国建筑材料科学研究总院（以下简称建材

总院）院长姚燕的电脑里，至今保存着一张几十人的

大合影。这张照片见证了 4 年前一个难忘的时刻：

2011 年在西班牙，我国首次获得国际水泥化学大会

主办资格。

1918年，国际水泥化学大会“诞生”于伦敦，历经近

一个世纪，已发展成全球水泥科学技术领域历史最悠

久、学术水平最高、参加国家和人数最多的国际学术盛

会，被喻为国际水泥学术界的“奥林匹克”。

多年来，我国水泥科技工作者一直希望在自己家

门口承办这一大会，让国际水泥科学界了解中国，向世

界展示中国水泥科学技术的水平。

为了申办国际水泥化学大会，我国水泥科技工作

者付出了长达 20 多年的艰难努力，但四次申办均铩羽

而归。尽管我国已是全球最大的水泥生产和消费国，

产量连续 30年居世界第一，占据全球产量 60%以上，但

西方国家的一些专家学者认为中国“只有技术，没有科

学”，而国际水泥化学大会是科学的大会，不适合在中

国召开。

2011 年，第 13 届国际水泥化学大会在西班牙马德

里召开，我国再次组团申办第 14 届会议，“如果失败永

远不再申请！”出征前，率队出征的团长姚燕这番“誓

词”透出悲壮。

与往次不同，2011 年申办时，中国建材总院和中

国硅酸盐学会作为主办单位，联手进行了精心筹备，

在申办报告书、展览、申办片、陈述报告、答辩等方面

做了充分细致的工作。申办得到了科技部、国家自

然基金委、北京市政府和中国水泥协会等的支持，来

自国内外十几家高校和科研院所及企业的 50 余位学

者参与申办过程，建材总院千人计划专家史才军、香

港科技大学教授李宗津和姚燕一起参加申办陈述和

答辩。

澳大利亚、巴西、中国和墨西哥逐一出场，经过激

烈角逐，我国以大气、真诚、实力和水平征服了评委，以

绝对优势胜出。

激动，兴奋，全程参与申办的建材总院国际科技合

作办公室主任李娟整夜未眠，当天便将 QQ 签名改为：

十年磨一剑。为了将这一好消息尽早与祖国同胞分

享，即使隔着 7 个小时时差，她仍凌晨把刚刚赶出来的

喜报发回北京。

姚燕认为，此次申办成功，是因为中国强大了，中

国水泥工业发展了，水泥与混凝土科学技术进步了。

近年来，发达国家基础建设基本完成，加之金融危

机，导致国外对该领域的科研经费支持越来越少，而我

国经济仍然保持良好增长势头，对基础研究支持力度

不断加强。近十年，国家对水泥与混凝土科技领域的

支持经费达数亿元，科研条件也可与国际先进国家媲

美，一大批科学家活跃在科研一线，取得了一系列具有

国际先进水平的科技成果，为我国基础设施建设、节能

减排、提高水泥混凝土工程质量和使用寿命提供了理

论和技术支撑。全球水泥与混凝土科学研究的交流重

心正在向东方缓慢转移，我国在国际水泥化学领域的

地位快速提高。

“现在能跟国外大科学家对话的中国科学家已

经很多了。”姚燕告诉记者，特别是第 14 届大会申办

成功以后，我国水泥与混凝土科技领域的国际地位

得到迅速提升，国际交流日益频繁，“我们的朋友遍

天下！”

为了办好大会，作为大会和学委会主席，姚燕和史

才军两次召集大会国际学术委员会会议，邀请国际国

内的专家学者共同对大会的组织结构、主题、大会报告

题目及报告人、会议主要议程等进行讨论，广泛听取各

界意见。为保证国内代表论文和发言的质量，他们两

次组织召开大会国内筹备会议，并专门成立了国内学

委会，请专家对国内论文和 PPT 及英文发言提前把关，

并汇总到学委会评审，力争让“每个人的报告都要体现

中国的水平”！

大会申办成功，在我国水泥企业界引起了不小的

反响，企业积极要求参会，“把大会开好”成为我国水泥

与混凝土界共同的愿望。

10月 13日，第 14届国际水泥化学大会将在北京拉

开帷幕，包括全世界水泥与混凝土界“大腕”在内的

1000 多位科学家将聚首北京，以“低碳水泥和绿色发

展”为主题的 700 余篇高水平论文也将接受国际“大

考”。

“给北京一次机会，还世界一个惊喜”，北京奥运会

兑现了曾经的承办诺言。国际水泥学术界“奥林匹克”

又将带来怎样的惊喜？人们拭目以待。

（科技日报北京9月23日电）

国际水泥学术界的“奥林匹克”首次走进中国
——写在第14届国际水泥化学大会召开前夕

通讯员 姚桂艳 本报记者 陈 瑜

科技日报讯 （记者付丽丽）9 月 21 日，由中胶橡胶

资源再生（青岛）有限公司自主研发的环保节能型万吨

级废轮胎再生橡胶连续化模块化智能化成套集成技

术，在京通过中国循环经济学会组织的专家鉴定。“该

项目集成的主要工艺技术、关键材料及装备技术在再

生橡胶行业属国内首创，达到国际领先水平。”鉴定委

员会主任、中国工程院院士金涌说。

该公司总经理郭素炎介绍，该技术采用密闭式连

续生产设备，通过常压中温生产工艺，实现整线无废

水、废气排放；同时，采用精准再生加热技术、高效三

维 剪 切 技 术 ，设 备 能 耗 大 幅 降 低 ，同 比 节 能 可 达

20％。尤其是实现了将人员、机械、物料分离，达到安

全生产的目标，这就为自动化打下了基础，进而使智

能化成为可能。

“简单讲，连续化密闭式设备，使再生橡胶生产

的能耗大幅降低，吨能耗 580 千瓦时，比工信部要求

的 850 千瓦时低 31％，节能效果突出。而且通过智

能远程集中控制的实施，实现了多个模块的无人化

操作，使本项目的单班劳动定员减少到 6 人，相比行

业同产能平均单班用工 20 人，大幅减少 70％。”郭素

炎说。

专家认为，这是国内首套连续密闭再生橡胶生产

线，实现了均匀的混合、渗透，为后续热化学再生工艺

装备提供了支撑。其独创的柔性自适应螺旋结构，在

生产过程中螺旋不仅能将筒壁上附着的胶粉刮下，还

能通过自身的轴向位移使附着在螺旋上的胶粉脱落，

有效解决了设备易于粘料、堵料、结块等行业技术难

题，应尽快大力推广该成套集成技术的应用。

万吨级再生橡胶生产新技术同比节能 20％

科技日报讯（记者林莉君）在已开展的 7省市碳排

放权交易试点基础上，我国预计明年底启动全国统一

的碳交易市场。这是记者从 23 日在京召开的“国际背

景下我国重点行业碳排放核查及低碳产品认证认可关

键技术研究与示范”项目中期汇报会上获悉的。

该项目是“十二五”时期认证认可在低碳领域滚动

开展的第二个国家科技支撑计划项目，最终目标是为建

立我国统一的碳排放 MRV体系（可测量、可报告、可核

查）和建立我国碳核查管理政策提供技术支撑。项目聚

焦于电力、钢铁、建材、化工和水上运输 5个重点行业以

及建筑陶瓷、轮胎、热轧钢带、板材、纺织品等5类产品。

截至目前，项目组确定了包括实施和管理行业企

业碳排放核查过程、核查实施、核查工作质量保证的核

查技术规范框架。已基本完成 1 个核查通用规范和 5

个特定行业核查技术规范技术体系文件的编制工作。

项目实施周期 3 年，预计 2016 年完成。其构建的企业

碳排放核查技术体系将在全国碳市场中发挥技术支撑

作用。

我国明年底将启动全国统一碳交易市场

科技日报沈阳 9月 24日电 （记者郝晓明）9 月 24

日 ，国 家 机 器 人 标 准 化 总 体 组 和 专 家 咨 询 组（以 下

简称总体组）成立大会暨第一次全体会议在沈阳举

行，国家标准化委员会向两个组的委员和专家颁发

了聘书。

成立机器人标准化总体组目的在于充分凝聚我国

相关政产学研用各方面力量，建立和完善机器人标准体

系，支撑我国机器人领域产业、应用和服务等各方面持

续、健康、有序发展，推进我国机器人标准化工作的进

程。总体组由 56 个成员单位组成，机器人领军企业新

松公司总裁曲道奎博士任总体组组长。

据介绍，今后总体组将协调我国机器人相关国家标

准的技术内容和技术归口，组织开展机器人基础共性等

相关国际标准制定、国际标准化相关工作和标准英语实

施等工作。在第一次全体会议上，全体委员审议通过了

《国家机器人标准化总体组章程》，对秘书处工作细则、

标准体系框架与工作计划进行了深入讨论。

机器人标准化专家咨询组同时成立，主要负责提供

机器人标准化工作技术方面的咨询，对机器人标准化工

作进行指导，提出机器人标准化工作重大问题建议。中

国工程院院士王天然任专家咨询组组长。

据悉，总体组和专家咨询组均由国家标准化管理委

员会批准成立。

辽宁省副省长刘强、中国科学院副院长阴和俊、国

际标准化组织（ISO）主席张晓刚等出席会议。来自全

国标准化技术委员会、研究院校、行业组织和企业的委

员和专家代表 70余人参加了会议。成立大会由中国科

学院沈阳自动化研究所所长于海斌主持。

国家机器人标准化
总体组成立

科技日报北京9月23日电（记者韩义雷）“创新正

成为中国企业、园区的驱动力，以北京中关村为品牌的

中国园区正快速跻身全球创新网络，获得产业变革先

机。”23 日，正在此间出席第 32 届国际科技园区协会世

界大会的国际科技园区协会总干事路易斯·桑兹说。

国际科技园区协会世界大会被誉为全球科技园区

的奥林匹克盛会。此次大会主题为“国际科技园区与

创新区域：新技术、新产业、新社区”。在各国越发重视

创新对可持续发展的支撑作用的背景下，在科技园区

向构建创新社区，完善创新生态系统转型的过程中，大

会从“技术”“产业”和“社区”三个元素参与协同创新的

角度分析科技园区和创新区域在全球深度变革时代的

作用和价值，共同分享创新创业生态系统建设的体会，

绘制未来发展的路线图。

桑兹表示，如今，中关村等园区不仅吸引跨国研发

企业主动到来，还不断向全球市场输送中国创造和中

国企业。创新成为了中国和世界各国迎接新的信息技

术革命、产业变革的重要途径。而鼓励创新创业的做

法，正让中国的科技园区成为承接国际资源、加入全球

创新网络的重要优势。

在大会举行期间，还举办了由 500家中外企业参加

的技术交流对接会。对接会聚集了来自国内外 200 多

个科技园区、高校和企业等机构，征集项目数超过 200

个，涵盖 ICT、新能源、生物科学、医疗、农业等领域。

在对接会现场签约的项目包括：瑞士中心总部办公室、

瑞典 Movemum 孵化器北京办事处落户中关村；以色列

孵化器“趋势线”通过技术+股权融资的形式落户中关

村；英国牛津大学国际技术转移中心与北京天坛生物、

中国国际经济技术控股集团公司签署新一代治疗脑动

脉瘤支架技术合作协议等 26个国际合作项目。

科技园区“奥运会”来到中关村


